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-Г алина Петровна, восточ-
ная поговорка гласит:
«Сколько ни кричи «хал-

ва» - во рту слаще не станет».
Напрашивается аналогия:
сколько ни говори «доступное
жилье», доступнее оно не стано-
вится. Вы согласны?

- Жилье становится все более
недоступным - это правда. К со-
жалению, эйфория, вызванная
названием проекта, уже прохо-
дит. Сегодня очевидно: гово-
рить о доступности жилья мож-
но лишь в отношении имущих
граждан России. С какой сторо-
ны ни зайди, выходит, что имен-
но им власть решила помочь в
приобретении жилья. 

Я за то, чтобы увеличивалось
финансирование таких важней-
ших направлений, как образова-
ние, здравоохранение, сельское
хозяйство. Но, на мой взгляд,
проект «Доступное жилье» -
важнейший. Девяносто процен-
тов обращений граждан - это
различные аспекты жилищной
проблемы: платежи и перепла-
нировки, аварийность и вет-
хость, капремонт и управление
жилищным фондом - кстати,
проблема, которая поставила на
уши всю Россию; здесь и ТСЖ,
и приватизация, и деприватиза-
ция, и очередники.

Загляните в любые опросы, и
вы поймете, что жилье - это
проблема № 2. Ставлю жилищ-
ную проблему на второе место
потому, что она вытекает из
проблемы доходов, и в отрыве
их решить невозможно. Так что
проблема № 1 - доходы граж-
дан. Позволяют доходы играть в
предложенную правительством
игру «Доступное жилье» с по-
мощью ипотечного кредита -
проблемы нет: эта игра для вас.
И тогда, как говорят в известной
рекламе, мы идем к вам. Но хо-
чу напомнить: у нас в стране
разрыв в доходах между деся-
тью процентами самых бедных
и десятью процентами самых
богатых, по минимальным оцен-
кам, достиг уже пятнадцати раз!
Как известно, нестабильность в
обществе возникает при коэф-
фициенте десять. Мы вошли в
зону социальной нестабильно-
сти.

Считаю, что государство, от-

пустив жилищную проблему на
рынок жилья, обязано было по-
думать о тех, кто без его помо-
щи решить свой жилищный воп-
рос вообще не может. Напоми-
наю: у нас все еще действует 7-
я статья Конституции, гласящая,
что Российская Федерация - со-
циальное государство. Но про-
ект «Доступное жилье», базиру-
ющийся на программе «Жили-
ще», упустил из виду эту ста-
тью: в нем отсутствует решение
как минимум трех проблем.

- Каких именно?
- Назову прежде всего обяза-

тельства перед очередниками.
Основная часть обязательств
возложена на муниципалите-
ты... без соответствующего фи-
нансирования! Эта политика
мне кажется не только ошибоч-
ной, но и опасной. Поясню.
Строительство жилья отдано на
откуп коммерческим застрой-

щикам. При этом муниципаль-
ная власть, как правило, огова-
ривает свою долю - 30 процен-
тов. В результате, когда эта доля
берется квартирами, в дом засе-
ляют богатых и бедных. Возни-
кает конфликт интересов. Соз-
даются неблагоприятные усло-
вия для создания ТСЖ. Появля-
ется проблема с обязательными
платежами: нет точного опреде-
ления понятия, но оно исполь-
зуется. При этом говорится, что
решение общего собрания обя-
зательно для всех собственни-
ков. Следовательно, переселен-
ные из хрущоб тридцать про-
центов собственников должны
выполнять решение семидесяти
процентов соседей, купивших
квартиры за свои деньги и сог-
ласно Жилищному кодексу име-
ющих право диктовать свою во-
лю. Не платишь - плевать, что
нищий, на тебя подают в суд о

взыскании долга. Принимает ре-
шение власть, а наказан бедный
собственник.

Возможен и другой случай -
когда власть вселяет в этот дом
нанимателей... и оказывается в
очень пикантной ситуации. По
тому же ЖК за нанимателя надо
доплачивать до аппетитов боль-
шинства собственников. Задаю
вопрос: из каких ставок власть
будет рассчитывать субсидии,
льготы и доплаты? Вопрос не
решен. Допустим, власть поже-
лает исходить из городских ста-
вок - но согласно закону она не
имеет на это права. Сплошные
вопросы из-за отсутствия норм!

- Федеральная власть оста-
вила за собой только обяза-
тельства перед военнослужа-
щими, инвалидами и еще неко-
торыми категориями граждан.
Остальные переложены на му-
ниципалитеты. А те вопиют: ка-
кое жилье? Нам детей-сирот не-
куда после школы селить...

- Выход, на мой взгляд, один:
строить социальное жилье по
муниципальному и государст-
венному заказу, привлекая в
том числе средства стабилиза-
ционного фонда. Мое предло-
жение в штыки воспринимается
«крутыми либералами»: дес-
кать, это вызовет  резкий рост
инфляции. Но вложения в не-
движимость к такой инфляции
не приводят. Дом никуда не убе-
жит - это овеществленный капи-
тал. И - решение социальной
проблемы. Причем строить та-
кое жилье нужно не из брако-
ванных материалов и плохого
цемента, а стандартное, типо-
вое, хорошего качества. Потому
что потом той же власти нужно
будет эксплуатировать его и ка-
питально ремонтировать - она
вносит за нанимателей средства
на капитальный ремонт. Поэто-
му качество жилья должно быть
под государственным контро-
лем. Ибо скупой платит дважды.

Другая проблема - переселе-
ние из ветхого и аварийного жи-
лья. Она была в прежней про-
грамме «Жилище», но теперь
сказано: переселять будем по
завершении программы. Хочу
напомнить, что в России 971 ты-

сяча ветхих строений. Больше
83 тысяч строений - аварийное
жилье. Если власть не опомнит-
ся, то часть аварийных домов
грозит стать будущими братски-
ми могилами. Случай в Выборге
- тому свидетельство: ветхий
дом стал могилой для шести че-
ловек... В ответ на мои поправки
к ЖК г-н Кудрин пишет: нет де-
нег, потому не может быть при-
нято. И опять - скупой платит
дважды. Он не политик - бухгал-
тер, если такие вещи не поддер-
живает. Но ведь даже бухгалтер
должен считать не только те за-
траты, которые его ждут в теку-
щем году, но и прикидывать, что

случится в следующем, через
год, через пять. Хороший бух-
галтер знает, что услуги Мини-
стерства по чрезвычайным си-
туациям стоят дороже... 

Следующее направление -
модернизация и капитальный
ремонт. Это чрезвычайная проб-
лема: в капитальном ремонте
нуждается не менее 60 процен-
тов жилищного фонда России.
Более миллиона строений остро
требует капитального ремонта.
Они на грани перехода в катего-
рию аварийных. Известно, что
введенное новое жилье не ком-
пенсирует объем ветхих домов,
переходящих в аварийное со-
стояние.

Я назвала эту проблему чрез-
вычайной еще и потому, что в
массе писем, которые мне при-
ходят, не редкость такие жало-
бы: после вступления в силу ЖК
чиновники местных админист-
раций отвечают людям - теперь
за свой дом вы отвечаете сами.
Иначе говоря, приватизировал
квартиру - ну и дурак! А теперь
представим, что завтра этот не-
счастный, высмеянный властью
собственник деприватизирует
свое жилье. Тогда глава админи-
страции, который обязан фи-
нансировать капитальный ре-
монт социального жилья, полу-
чит горькую пилюлю - сам ду-
рак...

- Подытожим: очередники, те-
кущий и капитальный ремонт,
снос аварийного жилья - все это
обязанности местных властей.
А где деньги?

- Их нет. Но люди-то об этом
не знают. И требуют от местной
власти решения своих проблем.
В конечном итоге такое положе-
ние приведет к потере всяческо-
го доверия и уважения народа к
местному самоуправлению. Это-
го ли хотели, когда писали наци-
ональный проект?..

Все, о чем я говорю - мои по-
правки к ЖК. Для меня сейчас
самое важное - прохождение
этих поправок. Скажем, порядок
финансирования капитального
ремонта должно определить
правительство. Из кодекса нуж-
но убрать формулировку, глася-
щую, что местная власть «мо-

жет» выделить деньги на капи-
тальный ремонт. Ведь «может»
и не выделить! Это коррупцион-
ная норма. Разве я требую чего-
то особенного?..

Проблема многогранна. О ка-
ком комфортном жилье можно
говорить тем, кто проживает в
ветхом и аварийном фонде? Бо-
лее миллиона строений. Пом-
ножьте на количество прожива-
ющих - и поймете, каковы мас-
штабы проблемы: десятки мил-
лионов людей...

- 31 января в Минрегионраз-
вития прошло заседание меж-
ведомственной рабочей группы
по приоритетному национально-
му проекту «Доступное и ком-
фортное жилье - гражданам
России» Совета при Президенте
Российской Федерации по реа-
лизации приоритетных нацио-
нальных проектов и демогра-
фической политике. В повестке
дня значилось: «О задачах по
реализации решений президиу-
ма Государственного совета
Российской Федерации по ре-
формированию жилищно-ком-
мунального хозяйства и строи-
тельству доступного жилья с
учетом интересов малодоход-
ных групп населения». Журна-
листов на это заседание не пус-
тили. Как вы думаете, почему?

- Это заседание для меня но-
вость! Но, думаю, такова реак-
ция на заседание президиума
Государственного совета, кото-
рый прошел 19 января в Казани.
Там, как вы помните, обсужда-
лась работа органов государст-

Собрание жильцов дома, созван-
ное по случаю приезда журнали-
ста, состоялось на лестничной

площадке одного из подъездов. Участ-
ники расположились на ступеньках ле-
стницы своеобразным амфитеатром.
Народ в основном подошел пожилой -
время рабочее, так что «широкую об-
щественность» представляли главным
образом пенсионеры. Хотя были люди
и помоложе - из тех, кто на этот момент
оказался свободен.

Надо заметить, что собрались они
буквально за 15-20 минут, и вовсе не
потому, что в доме всего 3 подъезда:
такая оперативность вызвана тем, что
обсуждаемый  вопрос касался каждого
обитателя дома, настоящего и будуще-
го бытия их семей. Речь шла о выборе
способа управления домом и управля-
ющей компании.

Кто сказал, что москвичи совершен-
но не осведомлены о ходе жилищной
реформы, что не видят, куда движется
дело? Да знают они вполне достаточно,
тем более дотошные пенсионеры, у ко-
торых есть время для чтения районных,
окружных, городских и центральных
газет. Может быть, издания еще мало-
вато, порой от случая к случаю, пишут
о подводных рифах реформы ЖКХ, но
сложить общую картину из мозаики га-
зетных статей ушлый наш народ впол-
не в состоянии.

На 5-й Парковой жители зашевели-
лись еще два года назад. Начали сове-
товаться с юристами, побывали в Мос-
гордуме, даже у депутата Госдумы РФ
Галины Петровны Хованской, знатока и
одного из двигателей реформы ЖКХ,
проконсультировались. По всему выхо-
дило, что создавать ТСЖ в небольшом
доме нет резона - им в рыночном море
одним не выплыть, если брать управле-

ние на себя. Тем более что нежилые по-
мещения уже находились в аренде, а то
и вовсе в собственности коммерсантов.
Отвоевать же их было практически не-
реально. Чтобы затевать судебные тяж-
бы, нужны юристы, оплата их услуг
требует серьезных средств, а где их
найти, если добрых полдома пенсионе-
ры?

Однако и сдаваться жильцы не соби-
рались. Когда прошел слух, что начина-
ется описание кондоминиумов - реест-
ра общего имущества дома, они обра-
тились в управу района. Это было в
конце 2005-го. Но им ответили, что пе-
речень домов на 2006 год уже состав-
лен, средства бюджета на эти цели ог-
раниченны, но, может быть, в дальней-
шем...

Когда появился новый Жилищный
кодекс, стало ясно, что управляющую
компанию выбирать все-таки придется.
Жители дома еще больше забеспокои-
лись и отправили в ДЕЗ «Измайлово»
делегацию с просьбой показать им
проект договора, который дирекция со-

гласно Жилищному кодексу должна за-
ключить с каждым собственником при-
ватизированной квартиры.

В ДЕЗе сослались на то, что у них
нет образца такого документа. Тогда
инициативная группа сама раздобыла
текст договора, подготовленный экс-
пертами «Школы собственников жи-
лья», направили его в управу. Дирек-
ция вынуждена была представить ак-
тивистам проект договора, но без весь-
ма существенных и необходимых при-
ложений - о составе общего имущест-
ва дома, перечня обязательных комму-
нальных услуг, перечня услуг по техни-
ческому обслуживанию, сведений о
жилищно-коммунальных организаци-
ях, которые могут наравне с ДЕЗом
участвовать в конкурсе по выбору уп-
равляющей компании.

- Все попытки получить смету расхо-
дов по содержанию нашего дома, а так-
же документы на текущий и капиталь-
ный ремонт оказались безрезультатны-
ми, - рассказывали мне на встрече чле-
ны инициативной группы.

Директор ДЕЗа Е. Филаретова сооб-
щила, что полный проект договора на-
ходится в стадии утверждения, а стои-
мость работ по техническому обслужи-
ванию не определена, расценки тоже
отсутствуют. Да и сведениями о других
управляющих компаниях ДЕЗ не рас-
полагает. Впрочем, даже если бы ди-
рекция и имела их адреса, вряд ли она
их сообщила: кому нужны конкуренты?
А потом собственники получили уведо-
мление, что в качестве управляющей
компании им предлагается ГУП ДЕЗ
«Измайлово». В единственном числе.

- Да мы и не возражаем - ДЕЗ так
ДЕЗ, - наперебой говорили мне жиль-
цы, - но пусть нам сообщат расценки,
по которым придется платить за техни-
ческое обслуживание, эксплуатацию и
ремонт дома. Как же можно покупать
кота в мешке?

ДЕЗ под различными предлогами
отказывался сообщать необходимые
сведения. А потом вдруг выяснилось,
что общее собрание жильцов уже про-
ведено - в заочной форме. Стало по-

нятно, что ДЕЗ ведет двойную игру.
Жители 3-го, самого упрямого, подъ-
езда не были привлечены к опросу, а
потому потребовали показать им про-
токолы общего собрания. Найти их в
ДЕЗе не смогли...

Когда в декабре прошлого года соб-
ственники приватизированных квартир
пришли к начальнику отдела инфра-
структуры управы района Измайлово
В. Сидоровой, чтобы все-таки разо-
браться с общим имуществом дома,
ничего вразумительного от нее не ус-
лышали. Мало того, пишут жители в
редакцию «МС», «она отказалась вне-
сти нас в списки домов, где было бы
определено общее имущество нашего
многоквартирного дома и доля в нем
каждого собственника. Предлог очень
странный: «Вы не ТСЖ». А в каком за-
коне говорится, что собственники жи-
лья должны обязательно входить в
ТСЖ?»

Резонный вопрос. Жилищный кодекс
вовсе не требует от собственников, что-
бы они обязательно были членами како-
го-либо жилищного объединения. Глав-
ное - на общем собрании определиться
со способом управления домом и вы-
брать управляющую компанию. Но вот
этого-то им и не позволяют. Более того,
в последнее время зазвучала и непри-
крытая угроза: «Вот выставим ваш дом
на конкурс, придет коммерческая орга-
низация, она вообще обдерет вас как
липку!»

Шантаж этот просто необъясним, ведь
недавно Госдума РФ продлила срок вы-
бора способа управления домом до вес-
ны 2008 года, а значит, и эксплуатирую-
щая до этого времени организация (в
данном случае - РЭУ-27) обязана обслу-
живать дом даже и без подписания дого-
воров с собственниками квартир.

ПОКА ПЛАТИТЕ -

О проблемах национального проекта «Доступное и
комфортное жилье - гражданам России» размышляет
депутат Государственной думы Галина ХОВАНСКАЯ.

ДВОЙНАЯ ИГРА
Обычная девятиэтажка в Измайлове, каких в Москве пруд пруди. Отсюда в ре-
дакцию «МС» пришло письмо жителей дома 26 по улице 5-й Парковой. Оно,
как говорится, и позвало в дорогу, да и не могло не позвать: ситуация в доме
случилась самая типичная для нынешнего этапа реформы ЖКХ. В редакции
скопилось  уже немало обращений москвичей, в которых они сообщают о да-
влении ДЕЗов, настойчиво навязывающих свои услуги жителям в качестве уп-
равляющих компаний.
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